

leurs alliances et la naissance de leurs enfants. Le prix des denrées, les intempéries des saisons, les épidémies, les disettes, et tous les fléaux naturels y sont aussi notés avec soin, de même que la construction de tous les édifices civils ou religieux, qui furent élevés à Saint-Chamond, pendant toute la période qu'embrasse ce Livre de raison.

Aussi M. l'abbé Condamin a-t-il trouvé dans ce recueil une source abondante d'informations sur l'*Histoire de Saint-Chamond*.

Ce Livre sera sans doute publié un jour, et cette publication est vivement à désirer, à cause de la multiplicité des faits qu'on y trouve sur notre histoire locale. C'est ainsi que je n'ai pu trouver que dans ce Livre de famille, la date exacte et le prix de la vente de la seigneurie de Bouthéon, consentie en 1561 par Gaspard de Montmorin à Thomas Gadagne, l'opulent banquier lyonnais.

Mais j'ai hâte d'arriver à celui de nos livres de raison, qui, à mes yeux, est sinon le plus important, du moins le plus intéressant au point de vue de l'étude des mœurs et de l'histoire locale, et celui aussi qui renferme, au plus haut degré, ces pensées de philosophie chrétienne qui caractérisent à la fois un homme et l'époque où il a vécu.

Je veux parler du Livre de remarques de messire Pierre Boyer, docteur en médecine, à Saint-Bonnet-le-Château, au commencement du XVII^e siècle et dont j'ai publié la plus grande partie dans la *Revue du Lyonnais* en 1889 (11).

Si ce grave personnage s'était borné à nous conserver seulement le souvenir des faits qui se sont passés dans le

(11) *Revue du Lyonnais*, 5^e série, t. VIII, p. 207, 291, 378 et 450.